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! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）上海南
汇瓦屑猪场住着 !只不同寻常的小
白猪，它们的“外公”不是猪，而是上
海本地猪种枫泾猪耳朵上的细胞。
继 "##$年上海诞生首例克隆小型
猪后，"#%#年上海科学家成功克隆
出大型猪———枫泾母猪，去年底一
岁半的“克隆猪二代”自然顺利生
崽。本月底，!只健康活泼的“克隆
猪之后”将迎来“双满月”。

首例克隆猪死于“喘气病”
“猪乃六畜之首”，相比于牛、羊

等家畜，猪卵母细胞脂肪含量更高，
体外显微操作难度大，因此克隆猪的
成功率仅为 %&至 "&。目前，国际上
只有 '个国家!地区"获得过成功。

完成近十年科学缜密的“怀孕计
划”，"##$年上海科学家首次成功克
隆猪。不过，出生体征健康、生长发育
正常的克隆小型猪，长到四个月时夭
折了。研究人员解剖尸体后发现，死
因是一种常见的猪传染病。项目负责
人，上海市农科院畜牧兽医研究所研
究员张德福说，为监测克隆动物是否
具有早衰、功能障碍、发育畸形等潜
在疾病，这头小猪一直与其他同时出
生的小白猪放在一起饲养，不想感染
了养猪场里易得的喘气病，很可惜。

猪耳朵孕育出“克隆二代”
克隆猪“由小变大”，是克隆技

术应用于畜牧业的良好开端。"#%#

年 $月底，上海“克隆猪二代”———

一头浑身黝黑，体态健壮的枫泾母
猪成功诞生。其中的技术细节同样
升级：“供体细胞”不再是胎儿成纤
维体细胞，而是成年枫泾猪耳朵上
的普通体细胞。一年后，这头大型克
隆猪发育成熟，与种公猪自然配种
后顺利产下 !只健康的小猪仔。
“克隆枫泾猪生长过程中，无论

体重、身型、还是心跳、呼吸、生长速
度等体征，与正常猪无异。正常生产
后，大型克隆猪的繁殖能力也得到
验证。”张德福坦言，就现在掌握的
实验数据来看，与克隆牛和克隆羊
相比，克隆猪很少有畸形。“因为，克
隆猪胚胎若发育异常，基本会被‘代
孕猪妈妈’自然流产掉。但凡能降世
的，一般都是体健貌端的。”

实验过程中，研究人员还把绿
色荧光蛋白基因转入克隆胚胎，克
隆猪及其后代的耳朵边缘或者鼻
子，在暗处会时时闪烁出绿色荧光。
接下来，研究人员将密切关注“克隆
二代”后代的种种表现，寻找克隆猪
在代代繁殖中，是否存在各种潜在
的生物危机，并将宰杀几头，分析克
隆猪及其后代的肉质状况。

克隆平台上研究“环保猪”
基于两代克隆猪，上海克隆技

术平台基本搭建成型：研究人员熟
练掌握影响猪体细胞克隆效率的主
要技术环节，建立并优化了猪体细
胞克隆技术，改进了猪体细胞克隆
的一些关键技术。

据介绍，体细胞克隆技术在畜牧
生产上具有重要的研究和应用价值，
可极大提高育种效率，为核心群的定
向培育和改良建立了一条高效途径，
包括利用体细胞克隆技术复制优良
种公猪加速猪遗传改良进程，大规模
保存濒危猪种种质资源等。
目前，我国已确立四大战略性的

转基因重大专项，其中不饱和脂肪
酸、植酸酶转基因“环保猪”新品系培
育落户上海克隆猪技术平台，该项目
通过培育转入植酸酶相关基因的克
隆猪，希望大大降低猪粪便中磷含
量，减少养猪场废物排泄后对水土环
境的磷污染。与此同时，我国对转基
因技术从实验室开始直到农产品，
已有严格监管和审批制度，且正在
不断完善相关条例和法规。例如，最
新公布的我国首部粮食法征求意见
稿中，明确提及“转基因”———“转基
因粮食种子的科研、试验、生产、销
售、进出口应当符合国家有关规定。
任何单位和个人不得擅自在主要粮
食品种上应用转基因技术。”

上海二代克隆猪喜获猪宝宝
“环保猪”有望减少养猪场废物排泄后磷污染
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! ! ! !本报讯 （记者 潘高峰 特约通讯员 忻
文轲）近日，长宁警方成功破获一起犯罪嫌疑
人驾驶“克隆”出租车，在收取出租车费用时，
调包乘客人民币和公交卡的案件。犯罪嫌疑
人赵某被抓捕归案，警方还当场缴获涉案面额
为 %##元的人民币假币 %(%张、公交卡 $!张。

"月 %(日，长宁警方接到一名群众报案
称，"月 %#日晚，其朋友乘坐出租车时，被驾
驶员用假币连续调包换走 )张百元面值的人
民币及一张价值 *##元的公交卡。接报后，长
宁警方立即展开案件侦查，于 "月 ")日下午
将涉案嫌疑人赵某及其胞弟二人抓获，当场

缴获百元面值的假币 %(%张及公交卡 $!张。
经警方初步调查，"月 %#日晚，犯罪嫌疑

人赵某驾驶“克隆”出租车搭载被害人抵达目
的地后，以被害人支付的百元面值人民币太
新，只收取旧人民币为由，先后 )次用面值百
元的假币调换了被害人的真币共计 )##元。
随后，犯罪嫌疑人赵某还用空额的公交卡调
换了被害人内有余额 *##元的公交卡。警方
同时查明，赵某的弟弟因涉嫌故意伤害罪于
"#%"年 "月 %(日被安徽警方实施网上追逃。

目前，相关犯罪嫌疑人已被依法刑事拘
留，案件正进一步侦办中。

犯罪嫌疑人被警方抓捕归案
驾驶“克隆”车调包乘客财物

! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）经上海市政府同
意，本市从 (月 %日起，分别提高劳动者最低
工资标准、调高城乡居民最低生活保障标准。

从( 月 % 日起，本市劳动者月最低工资
标准将从 %"+#元调整为 %(!#元，增加 %$#

元，增加额高于去年的 %)# 元；小时最低工
资标准从 %% 元调整为 %",! 元。这是 %''*

年建立最低工资制度以来，本市第 %'次调
整最低工资标准，旨在切实保护劳动者的合
法权益。

有关方面在解释实行新的最低工资标准
时指出，本市月最低工资标准不包括劳动者
个人依法缴纳的社会保险费和住房公积
金，用人单位应按规定另行支付，如果加上个
人最低缴纳的社会保险费和住房公积金，按
同口径比较，本市劳动者月最低工资标准仍
为全国最高。此外，劳动者延长工作时间的

加班费，中班、夜班、高温、低温、有毒有害等
特殊工作环境条件下的津贴等，也不作为月
最低工资标准的组成部分。对于非全日制就
业的劳动者，用人单位支付的工资不能低于
小时最低工资标准，劳动者个人和单位依法
缴纳的社会保险费，用人单位应按规定另行
支付。

从 (月 %日起，城镇居民最低生活保障
标准将调整为每人每月 !$#元，农村居民最
低生活保障标准将调整为每人每年 !%)#元
!平均每月 !"#元"。这是 %''*年本市建立低
保制度以来，城乡低保标准调整金额最多的
一次，其中城镇低保标准每月提高 )!元，增
幅为 %",+$&；农村低保标准每月提高 $#元，
增幅为 %',((&。这将有助于缩小城乡低保标
准之间差距，从而较好地保障城乡低保家庭
的基本生活。
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! ! ! !好心搀扶残疾人却遭冤枉，怎么
办？女大学生“纸飞机”示爱，怎么回应？
……在学雷锋做雷锋的 *#年里，驻守
南京路的武警上海总队一支队十中队
官兵，也曾对亲历的一些社会现象和难
题，有过困惑和不解，但这些问号，最终
都被大家一一拉直了。
“问号变成感叹号，是思想交锋和

实践检验的结果。”中队指导员张军捷
的体会和诠释，道出了官兵们的心声：
“在市场经济的浪潮中，人们的价值
观、道德观受到强烈的冲击和考验，这
就更需要大力弘扬雷锋精神，用雷锋
精神净化、美化我们的精神家园！”

问 号 有人倒地敢不敢扶
感叹号 中队是你们坚强后盾
去年 +月的一天下午，战士韩磊在

市政大厦执勤。这时，一位残疾中年妇
女蹒跚着想走上大楼前的台阶，韩磊想
上前帮忙，不料刚走到跟前，中年妇女
却一个趔趄，摔倒在地。韩磊急忙搀扶，
妇女却躺在地上，不肯起来，口中还大
叫：“你推我干什么？我的腿受伤了！”韩
磊有口难辩，明明知道她摔倒不关自己
的事，却只能强忍怒气，向中队值班室
报告。随后，中队干部和市政大厦工作
人员一起将妇女送到医院检查。

下哨后，韩磊回到中队，心情郁
闷，晚饭时，战友见他闷闷不乐，就问
他原因。当他说出下午发生的事情时，
大家你一言我一语地议论开了。有的
说：“以后谁还敢做好事？”指导员张军捷听
在耳里，记在心上。

第二天，张军捷结合社会上出现的“老
人倒地无人敢扶”现象，给全体官兵上了一
堂公德与诚信教育课，开展了“扶不扶”、“怎
么扶”大讨论，引导官兵用辩证思想、发展眼
光来分析和审视思想道德建设中存在的问
题，正确认识一些社会消极现象。最后，指导
员的一席话让大家吃了一颗“定心丸”：“如
果遇到有人倒地到底扶不扶？答案是扶，必
须扶！如果被人误解怎么办？请放心，‘身正
不怕影子斜’，中队是你们的坚强后盾！”

周末，韩磊和战友在社区干部引领下，
带着水果、营养品一起来看望那名妇女，这
让她大感意外，道出了事情原委。原来，这名
妇女腿部本来就有旧伤，那天自己不小心摔
倒后，就想趁机赖上战士带她去看病。

官兵们还回想起，多年来做好事得到的
几乎都是赞誉和回报，这样的“冤枉事”难得
一遇，更坚定了“敢扶”的信念。

问 号 “纸飞机”示爱怎么回应
感叹号 把道德火种撒到各个角落
几年前的一天早晨，战士张子钱正在营

区打扫卫生，突然从墙外飞来一个“纸飞
机”。他捡起来一看，原来是一名女大学生被
十中队官兵威武英姿吸引，产生爱慕之情，
想与战士们交朋友而写的一封联系信。

小张有些不知所措，回复同意吧，部队
有规定不允许；不回复或回复不同意吧，既
不礼貌，还怕对方误解。真难办。小张向中队
干部作了汇报。中队干部及时与这名女大学

生取得联系，感谢她对战士的信任，向
她说明了部队的规定，还请她和她的
同学们到中队来过“警营一日”，看战
士们的训练、工作、学习和生活，共同
话理想、谈人生、论道德。

暑假期间，上海大学艺术系学生陈
敏之、张菁慕名来到十中队，在为期一
个月的社会实践中，她们与官兵们朝夕
相处，更加感受到十中队道德建设水平
和文明建设风采，她们拍摄了反映十中
队全面建设的《新一代风采》专题纪实
片，在大学校园播放后引起强烈反响。
此后，上海交大、同济、复旦等 %#余所
高校，先后与十中队建立了共建共育、
互帮互学对子，在上海高校校园掀起了
“学最可爱人，做文明使者”的热潮。雷
锋精神就像“火种”，通过十中队官兵
代代传递，播撒到了社会各个角落。

问 号 给台湾学者讲党史行吗
感叹号 这个任务我们一定完成好

%'''年 !月，刚刚扩建完成的中共
一大会址纪念馆面临讲解员不足的困
难，十中队官兵主动请缨承担起了义务
讲解的任务。纪念馆馆长倪兴祥说：“武
警义务讲解员是我们馆的一张名片，他
们用军人特有的气质向人们讲解党的
历史，更用实际行动向人们展示了今天
党领导下的人民军队光辉形象。”

"#%#年 +月 "*日，中队讲解员杨
泽楠和张军翰像往常一样来到一大会
址纪念馆义务解说，刚进大门，宣教部

吕主任就迎上前来：“台湾的李敖先生马上
要来参观，我希望你们来担负讲解任务！”张
军翰有些激动：“李敖先生可是有学问的人，
我们讲行吗？”杨泽楠却信心十足：“主任，您
放心吧，这个任务我们一定完成好！”

在讲解员休息室，小张说出了自己的忧
虑：“班长，李敖对中国的历史比我们了解得深
多了，我怕他会问一些我们无法回答的问题。”
杨泽楠胸有成竹地说：“没事，我来解说。”

上午 %#时，身穿红色皮夹克，戴着墨镜
的李敖在旁人的簇拥下走进了“一大”会址。
杨泽楠走上前，敬了一个标准的军礼后，便陪
同李敖步上台阶，开始参观。每当李敖在一件
文物前驻足，杨泽楠就利用自己平时学到的
党史知识细细讲解，直到李敖满意地点头离
开。(!分钟的讲解结束后，李敖主动要求在
“一大”蜡像复原图前和杨泽楠合影留念。

一天，纪念馆来了一批日本游客，可是当时
“一大”会址的图片解说词只有汉字和英语两种，
没有配备日语讲解员。这时，在大学里主修日语
专业的十中队讲解员傅科站了出来，主动为日
本游客用日语讲解。当他用流利的日语讲解完
全部展览内容时，大厅内爆发出热烈的掌声。
其中一名日本游客是二战老兵，他激动地拉着
傅科的手，一再致谢，并说：“听了你的解说，更
加深了我的忏悔之情，明年我要带一家人来上
海。”后来，他们一家果然如期而至。傅科还用了
%#多天为纪念馆译出了第一份日文讲解词。
据悉，近年来，中队志愿者先后为 %"#

余万人次宣讲党史，被游客亲切地称为“橄
榄绿讲解员”。 本报记者 江跃中

通讯员 章乐平 王小磊 王刚
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